

# VIVRE SON TEMPS

Bulletin d'information de l'Union des Retraités de Monaco

## EDITO

Depuis plus de 75 ans, l'Union des Retraités de Monaco réfléchit, s'adapte, se renouvelle, grandit, vit tout simplement avec les retraités qui ont contribué à la vie économique de Monaco. Si cette « belle dame », l'URM est encore sur pieds depuis toutes ces années, c'est bien qu'elle est appréciée de ses adhérents toujours plus nombreux.

Sa seule ambition est d'améliorer le bien-être des retraités par des activités ludiques, culturelles et sociales.

Son Conseil d'Administration, constitué d'une équipe de bénévoles efficaces et dynamiques, travaille plusieurs jours par semaine, souvent dans l'ombre, pour proposer de nouvelles activités afin de s'adapter aux besoins et envies de ses adhérents et faire en sorte qu'ils trouvent, ou retrouvent, au sein de cette association, un lien social qu'ils n'ont plus ou qu'ils n'ont jamais eu.

L'URM est là aussi pour amener à la réflexion collective afin de proposer des solutions face aux attaques que subissent les retraités par rapport notamment à leur condition de vie et leur pouvoir d'achat.

Elle s'emploie également à éléver la conscience de ses adhérents pour qu'ils s'engagent dans l'action pour la défense de leurs intérêts aux côtés des salariés.

L'URM a toujours veillé à maintenir l'unité entre ses adhérents et à créer une cohésion de groupe parmi l'équipe dirigeante. C'est ce qui fait sa force et sa longévité.



*Les membres du Conseil d'Administration de l'URM  
vous souhaitent  
de très bonnes fêtes de fin d'année*

Page 2 - Les moyens de nos besoins

Page 3 - Qui dit mieux

Journées transfrontalières de la retraite

Page 4 et 5 - Assemblée Générale de l'URM

Encart : Motion - Pétition

## SOMMAIRE

Page 6 - Hommage à Roger Bennati

Les voyages de l'URM

Page 7 et 8 - Les sorties dominicales

Les activités et ateliers de l'URM

## Les moyens de nos besoins

Pierre-André CHIAPPORI, Conseiller de gouvernement - Ministre des Finances et de l'Économie a passé en revue les données de la bonne santé économique de Monaco le mardi 30 septembre 2025 au Méridien pour le petit-déjeuner de rentrée de la Jeune chambre économique.

Il avait pour tâche de rappeler les chiffres « exceptionnels » du dynamisme économique de Monaco devant l'assemblée, composée d'actifs et d'officiels monégasques.

En effet, selon le Ministre, entre 2019 et 2024, la croissance est exceptionnelle. Elle croît en moyenne de 5% par an, là où les pays de la zone Euro dépassent péniblement les 1,5 %. Il est très rare d'avoir une économie enclavée qui progresse quatre fois plus vite que la zone dans laquelle elle se trouve.

Le budget 2025 est en excédent, l'endettement est négatif grâce au Fonds de Réserve Constitutionnel (FRC), (7,3 milliards d'euros à fin 2024, après une hausse de 283 millions d'euros) et une année de budget assurée grâce à la partie financière du FRC (soit 2,4 milliards d'euros). Pour rappel, le budget est en « surplus » depuis 10 ans hors année Covid en 2020

Alors que certains bruits de couloir dans les dédales du pouvoir monégasque font état de difficultés concernant certaines Caisses de retraite, Pierre-André Chiappori a déclaré :

« Les Caisses monégasques sont pour la plupart en excédent financier.



Les cotisations d'aujourd'hui financent les retraites actuelles mais les cotisations passées qui ont été accumulées ont nourri des réserves qui sont un produit financier. Mais nous allons toutefois devoir faire des réformes et nous pensons à le faire alors même que nos réserves sont excédentaires. Si la situation reste viable, il faut rester prudent ».

« Rester prudent », voilà des années que le Gouvernement utilise ce terme pour refuser de donner satisfaction aux légitimes demandes des salariés actifs et retraités. Or, c'est le travail, produit hier par les retraités de Monaco et aujourd'hui par les salariés, qui fait la richesse de Monaco.

Donner satisfaction aux producteurs de richesses, n'est que justice.

L'Institut monégasque de la statistique et des études économiques (IMSEE) a publié, le 10 Novembre 2025, son rapport sur le produit intérieur brut (PIB) de Monaco. En 2024, le PIB a atteint un niveau historique puisqu'il franchit pour la première fois la barre symbolique des 10 milliards d'euros (10,3 milliards) contre 9,25 milliards en 2023.

Cette croissance confirme la vitalité de l'économie monégasque.

Depuis 2015, le PIB de Monaco a ainsi augmenté de 52,9 %, ce qui équivaut à un taux de croissance annuel moyen de 4,8 %.

A titre de comparaison, le PIB de la zone euro a augmenté de 27,7 % sur la même période.

L'intégralité du rapport est à retrouver sur le site de l'IMSEE

## QUI DIT MIEUX ! ...

En 2025 nous assistons à la surenchère de la dégradation du pouvoir d'achat des retraites.

Après la suppression des « carnets spectacles » pour les anciens salariés de Monaco habitant à l'extérieur du territoire monégasque, leur offrant la possibilité d'accéder aux loisirs et la culture, c'est à la valeur point retraite que nos adversaires s'attaquent. L'augmentation de seulement 0,30 % au lieu de 0,60 % (au minimum) selon les études de l'INSEE, est une décision qui peut être qualifiée « d'historiquement scandaleuse ».

" Les retraités sont des nantis ! .... Ces « Babyboomeurs » sont les responsables de la dégradation des finances de la CAR". C'est avec de telles déclarations, que les responsables de cette décision inacceptable prise au Comité de contrôle de la CAR (patronat, gouvernement, faux syndicalistes de la F2SM) traitent les retraités par le mépris.

Rafraîchissons leur la mémoire ... Ces « retraités nantis », comme ils disent, ont commencé à travailler entre 17 et 20 ans, 42 h par semaine, avec des conditions de travail parfois très pénibles.

Ceux qui ont pris leur retraite à 60 ans ont cotisé à la CAR pendant 43 ans et ont donc contribué très largement, par leurs cotisations, à alimenter les Caisses de la CAR.

Comment, aujourd'hui, ces technocrates osent-ils s'attaquer à ceux qui continuent à faire prospérer l'économie monégasque ?

D'autres moyens existent pour alimenter les Caisses de la CAR et éviter une nouvelle réforme des retraites qui, à nouveau, pénaliserait gravement les futures générations de retraités. La réforme de 2012 fait déjà de graves dégâts sur les actifs en réduisant l'acquisition du nombre de points de retraite.

Les retraités ne peuvent se laisser agresser de la sorte. Il en va de leur niveau de pension mais également de l'avenir des salariés, futurs retraités.



### Journées transfrontalières de la retraite

L'URM, l'USM, avec le soutien logistique de l'AGIRC-ARRCO ont organisé une rencontre avec les acteurs des Caisses de retraite Française, Monégasque et Italienne.

**Le 7 octobre** les participants ont pu assister à une conférence retraites au cours de laquelle les représentants de l'INCA, pour l'Italie, ceux de L'AGIRC-ARRCO, pour la France, ainsi que les représentants de la CAR et la CMRC pour Monaco ont exposé la structure de ces régimes.



**Le 9 octobre** ces différents intervenants ont reçu individuellement les personnes désireuses d'obtenir des renseignements sur leur dossier de retraite en cours de validation.

## ASSEMBLEE GENERALE DE L'URM – 13 Novembre 2025

L'Assemblée Générale Statutaire de l'U.R.M. a eu lieu dans ses locaux, au 28 Bd Rainier III, le 13 novembre 2025, sous la présidence d'Alex FALCE, en présence de 176 adhérent(e)s sur les 583 que compte l'URM.

Après avoir remercié de sa présence, le Secrétaire Adjoint de l'Union des Syndicats de Monaco, Bruno AUGE, et souhaité la bienvenue aux participants, le Président de séance invitait l'Assemblée à observer une minute de silence en l'honneur de tous les membres, parents et amis disparus dans l'année.



Une attention particulière a été portée sur les 10 ans de la disparition de Roger BENNATI, ancien Président, puis Président d'honneur de l'Association.

Il déclara, ensuite, ouverte l'Assemblée.

Après la présentation par le Président, du rapport moral d'activité et d'orientation du Conseil d'Administration, la Trésorière Générale a rendu compte de la gestion des finances de l'Association qui sont bonnes et a remercié les mandants de subventions et dons, le Gouvernement Prince et la Mairie, qui reconnaissent ainsi le rôle socialement collectif des multiples activités de l'U.R.M.

Le rapport moral d'activité, comme les comptes de gestion des finances, ainsi que la proposition du maintien de la cotisation à 40 euros, pour 2026, ont fait l'objet d'un vote unanime de l'assistance.



Le compte-rendu des activités intervenues depuis l'Assemblée Générale du 9 novembre 2024 présenté par les différents responsables du Conseil d'Administration et animateurs des ateliers, a permis de rappeler la diversité des activités proposées aux adhérents, notamment les voyages,

escapades et sorties dominicales, la gymnastique douce, l'atelier créatif, la peinture, la photo, le scrabble, le théâtre, la danse, les jeux de cartes, ainsi que le loto, le super-loto, la remise des paniers de Noël, l'après-midi dansante pour le gâteau des rois, ...

Concernant l'action contre la CSG-CRDS, il a été rappelé qu'un dossier pilote est bien pris en charge par l'USM et l'URM pour le porter en Cassation. Malgré le retard pris rien ne sera lâché.

Un membre des Comités de Contrôle des Caisses Sociales de Monaco, a donné quelques informations concernant les décisions prises lors des réunions des Comités de Contrôle de la Caisse Autonome des Retraites (CAR), de la Caisse Monégasque de Retraite Complémentaire (CMRC) ainsi que la CCSS.

Une motion reprenant toutes les revendications de l'URM a été proposée par les membres du Conseil d'Administration sortants. Elle a été adoptée à l'unanimité.

L'U.R.M. lance aussi une action de pétition qui sera présentée à la signature à l'ensemble des adhérents et des retraités de Monaco.

L'U.R.M a également décidé de soutenir l'action interprofessionnelle du 11 décembre 2025 à l'appel de l'Union des Syndicats de Monaco.

Après les remerciements apportés à deux des membres sortants, et la présentation de deux nouveaux candidats, l'Assemblée s'est terminée par le vote à la majorité des 13 candidats élus au Conseil d'Administration 2026-2027.



### Le Conseil d'Administration de l'URM élu pour 2026/2027

Présidente :	Angèle BRAQUETTI
Vice-Président :	Jean Luc NIGONI
Secrétaire Générale :	Monique FERRETE
Secrétaire Adjointe :	Martine PONTIROLI
Trésorière :	Michelle CITERNESCHI
Archiviste :	Jacqueline SEVEQUE
Conseillers :	Claude BOFFA Albert BRAQUETTI Angelina CATALIOTO Sylvie CLAUDEL Brigitte MONNIER Carmela PELLEGRINO Doris TRAN VAN LOC

### Alex FALCE et Marie Claire ROBIGLIO quittent le Conseil d'Administration



**Alex Falce** a décidé de quitter son poste de Président et membre du Conseil d'Administration de l'URM.

Son parcours de « militant » est long, riche en engagement auprès des salariés et des retraités. Depuis 1975, après avoir été élu délégué du personnel et responsable syndical à la Cogenec, il a pris des responsabilités au sein de la Direction de l'Union des Syndicats de Monaco et a été nommé au Conseil Economique et Social. Il a intégré l'équipe des permanents de l'USM au sein de laquelle il a tenu une place essentielle aux côtés de ses camarades du Secrétariat Fédéral.

Son engagement pour le progrès social, Alex l'a prolongé à l'URM, en essayant d'élever la conscience des retraités pour qu'ils s'engagent dans l'action pour de meilleures conditions de vie. C'est ainsi que depuis 10 ans, Alex est Président de l'URM, succédant à un autre militant de l'USM, Henri Taddone. Un grand merci à Alex pour cet engagement au côté de l'équipe du Conseil d'Administration.



**Marie Claire Robiglio** fait partie de ces personnes qui rendent de très grands services, et exécute des tâches souvent répétitives mais indispensables pour le bon déroulement des activités proposées aux adhérents. Pendant plus de 20 ans, elle a toujours fait preuve de discrétion et sa présence devenait la normalité.

Marie Claire quitte le Conseil d'Administration mais continuera à participer à diverses activités. Merci Marie Claire pour ton dévouement.

### Les retraités manifestent ...

A l'appel de l'URM, un grand nombre de retraités étaient présents au rassemblement organisé par l'Union des Syndicats de Monaco le Jeudi 11 Décembre 2025. Près d'un millier de salariés étaient en grève et manifestaient pour leurs revendications. Angèle Braquetti, Présidente de l'URM a pris la parole pour rappeler les demandes des retraités.



## Roger BENNATI ... 10 ans déjà



Déjà 10 ans que Roger BENNATI est parti.

Roger BENNATI avait décidé d'accepter de prendre le poste de Président de l'Union des Retraités de Monaco à la demande de Charles SOCCAL, le dirigeant très connu de l'Union des Syndicats de Monaco.

Roger demeura Président de l'U.R.M. durant trois mandats, de 1996 à 2002, avant d'en devenir Président d'honneur jusqu'au 19 octobre 2015, jours de son décès.

Il a été, durant toutes ces années, aussi actif dans notre Association qu'il avait été à la Direction de l'Union des Syndicats de Monaco, notamment en défendant ardemment la Retraite par Répartition, toujours menacée.

Celles et ceux qui l'ont connu ne l'oublient pas.

## Moisson (Roger BENNATI)

Un sac pour lui, un sac pour toi  
Moitié moitié, le poids est juste.  
Il a la ferme et le tracteur,  
Tu as tes bras et ta sueur,  
Un sac pour lui, un sac pour toi.  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
Et la batteuse s'époumone,  
Il a la ferme et le tracteur,  
Et les engrais et les machines,  
Tu as tes bras et ta sueur,  
Tu as tes jambes et ton échine.  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
De l'épi mûr, le grain ruisselle.  
Il a la ferme et le tracteur  
Et le curé et le pasteur,  
Tu as tes bras et ta sueur,  
Tu as tes frères, tu as tes sœurs.  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
Là-haut la paille s'amonceille  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
Il a tout mis dans la balance  
Et son Pays et son Drapeau,  
Et sa légende Indépendance.  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
Et la poussière tourbillonne,  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
Il a tout mis dans la balance,  
Il n'a plus rien où s'accrocher,  
L'avenir mène la danse.  
Un sac pour lui, un sac pour toi,  
C'est le vieux blé qu'on vient de battre,  
La moisson nouvelle a levé  
Que l'orage ne sait abattre.

## Les voyages de l'URM



## Capri et la Côte Amalfitaine

Capri, l'Île mythique et la côte amalfitaine du 19 au 24 Septembre 2025

44 participants ont profité des paysages grandioses et des vues saisissantes de Lucca, Pompeï, Capri, Almalfi, Naples, la vue sur le Vésuve...



## Les sorties dominicales de l'URM

### La fête du pois-chiche

**Le 14 septembre 2025** à Rougiers avec visite guidée de la Basilique de St Maximim



### Finalborgo/Noli

**Le 16 novembre 2025** sortie aux accents médiévaux en Ligurie



## Les activités de l'URM ...

### SUPER LOTO DE NOËL

**Le 8 décembre 2025**

### LOTO HALLOWEEN



**Le 3 novembre 2025**

68 participants qui, pour la plupart, ont joué le jeu du déguisement !



Près d'une centaine de participants  
De très beaux lots mis en jeu !



## Les ateliers de l'URM ...

### Peinture - Dessin



Le mardi après-midi de 14h à 16h

### Le Scrabble



Le mardi après-midi de 14h à 16h

### Les cartes



Le mardi après-midi de 14h à 17h

### La danse



Le vendredi après-midi



### La gymnastique douce

Le mercredi matin de 10h à 11h